



“2024 - AÑO DE LA DEFENSA DE LA VIDA, LA LIBERTAD Y LA PROPIEDAD”

El Senado y la Honorable Cámara de Diputados sancionan con fuerza de ley

**INCORPORAR AL PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DE
ARGENTINA A LOS INFERNALES DE GÜEMES**

ARTÍCULO 1º: Declárase Patrimonio Cultural Inmaterial de la Nación Argentina, según lo establecido por la Ley Nº 26.118, a los **infernales de Güemes**.

ARTÍCULO 2º: De conformidad al artículo precedente, establézcase como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Nación los usos, representaciones, expresiones y conocimientos transmitidos a través de los **infernales de Güemes** según lo establece la Ley Nº 26.118.

ARTÍCULO 3º: Inclúyase a los **infernales de Güemes** en el relevamiento de manifestaciones del patrimonio cultural inmaterial de la Argentina.

ARTÍCULO 4º: El Poder Ejecutivo, por intermedio de la autoridad de aplicación procederá a establecer los mecanismos necesarios para la salvaguarda, preservación, protección, valoración, transmisión y revitalización del patrimonio cultural inmaterial declarado anteriormente.

ARTÍCULO 5º: Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Pamela Calletti

Diputada Nacional



“2024 - AÑO DE LA DEFENSA DE LA VIDA, LA LIBERTAD Y LA PROPIEDAD”

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El 12 de septiembre de 1815, el entonces Gobernador de Salta Martín Miguel de Güemes, creó la “División Infernal de Gauchos de Línea”. Una unidad destinada a combatir a los realistas tanto a pie como a caballo, la cual demostraba la intención de Güemes de disponer de una unidad con la movilidad suficiente para cubrir largas distancias y defender pasos, desfiladeros, bañados o lugares de difícil acceso.

Güemes había solicitado ese año en Buenos Aires la creación de un ejército para frenar a los españoles. Sin embargo, el Director Supremo de las Provincias Unidas, Ignacio Álvarez Thomas, lo consideró innecesario y rechazó la propuesta y el gobernador salteño decidió formar su propio ejército de milicias gauchas.

Los Infernales de Güemes, aprovechando su conocimiento del terreno y su habilidad ecuestres, ponían en práctica tácticas poco conocidas para la época, como ataques nocturnos y ataques seguidos de rápidas retiradas, con el fin de debilitar al enemigo. Actuaron como una fuerza de línea regular y llegaron a ser 6,610 hombres en 1818, contando con gran apoyo de la comunidad. Recibieron el reconocimiento de José de San Martín, quien destacó la efectividad de sus tácticas guerrilleras. San Martín los incorporó al Ejército de los Andes, dando a Güemes el título de Comandante General de Avanzadas para el cuidado de la frontera norte que llegaba hasta el Alto Perú (hoy Bolivia).

Los Infernales eran conocidos por su habilidad en el tiro de lazo a la carrera y en disparar con rifles desde caballos en movimiento. Utilizaban lanzas y machetes en lugar de sables, y sus tácticas incluían emboscadas y ataques rápidos seguidos de retiradas estratégicas. La milicia de Güemes se destacó en la defensa de la frontera norte del actual territorio argentino y sur del Alto Perú, enfrentándose a múltiples invasiones realistas. Ejercieron una guerra de guerrillas, atacando las tropas realistas en posiciones desventajosas y diezmando sus provisiones y equipo.



“2024 - AÑO DE LA DEFENSA DE LA VIDA, LA LIBERTAD Y LA PROPIEDAD”

Este grupo de soldados mantuvo la frontera norte segura, impidiendo el avance realista hacia el interior del país y protegiendo los territorios liberados.

Güemes y sus Infernales detuvieron numerosas y poderosas invasiones al mando de destacados jefes españoles. La primera fue la del experimentado Mariscal José de la Serna, el cual, al mando de 5.500 veteranos de guerra, partió de Lima asegurando que con ellos recuperaría Buenos Aires para España.

Toda la población participaba en la lucha: los hombres actuando como guerreros, mientras que las mujeres, los niños y los ancianos lo hacían como espías o mensajeros. Esto no solo proporcionó a Güemes y sus tropas un flujo constante de información y recursos, sino que también fomentó un fuerte sentido de identidad y resistencia en las comunidades del norte. El respaldo popular fue esencial para mantener la moral y la logística de las fuerzas insurgentes.

Esta guerra gaucha fue también una guerra de inteligencia, de ingenio, pues las reducidas partidas gauchas, cuando cabalgaban para atacar sorpresivamente al enemigo, producían un ruido tal con sus guardamontes que provocaba la huida de los españoles al hacerles creer que eran atacados por una muchedumbre.

Güemes falleció el 17 de junio de 1821, después de ser herido en una emboscada en Salta. Su muerte marcó el final de una era, pero el legado de los Infernales continuó.

Esta fuerza acompañó a Güemes desde aquel día hasta su muerte, y sus herederos hoy forman parte del Regimiento de Caballería de Exploración de Montaña 5 “General Güemes”, con sede en Salta. En cada desfile y acto conmemorativo, utilizan la vestimenta tradicional por la que se los conoce conformada por: chambergo de alas anchas, poncho rojo o colorado con listas y guardas negras, montando ágiles caballos y protegiendo sus piernas con "guardamontes" de cuero, usando como arma principal una lanza.

El legado de los Infernales de Güemes y su resistencia es parte integral de la historia y la identidad cultural de Argentina. Su sacrificio, dedicación y coraje se conmemoran en la memoria colectiva del país, simbolizando la lucha por la libertad y



“2024 - AÑO DE LA DEFENSA DE LA VIDA, LA LIBERTAD Y LA PROPIEDAD”

la soberanía. Además, son inspiradores de historias y leyendas, inspirando a las generaciones actuales y futuras.

Los Infernales fueron esenciales en términos militares y estratégicos durante la guerra de independencia argentina. Y también dejaron un legado duradero en la historia y la cultura del país.

Por los motivos expuestos, solicito el acompañamiento de mis pares en el presente proyecto.

Pamela Calletti

Diputada Nacional